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Двадцать лет – людям

Немного об истоках. «Святость материн-
ства» - программа Фонда Андрея Первозван-
ного и Центра национальной славы Владими-
ра Якунина, президента ОАО «РЖД». 

Фонд родился ровно 20 лет назад. В те дни 
бурных исторических перемен, когда после 
распада Советского Союза общество оказа-
лось дезориентированным, а люди просто 
растерялись, Фонд взял на себя миссию вос-
становления традиционных для России нрав-
ственных координат: уважения к старшим, к 
прошлому, бережному отношению к земле-
кормилице,  почитания матери, заботы о де-
тях...

- Мы хотим, чтобы те жизненные принципы, 
которые вдохновляли и руководили самыми 
достойными из наших предков, были унасле-
дованы идущими следом поколениями, - го-
ворит Владимир Якунин.

Но какой смысл в этих устремлениях, если у 
нас с каждым годом снижается рождаемость? 
Поэтому одна из самых ярких программ Фон-
да посвящена матери как основе семьи.

Не меньше трех! 
А то клонируем

Женской теме – женское начало. Во 
главе попечительского совета Всероссий-
ской программы «Святость материнства» 
- Н.В. Якунина. 

К ней вопрос: зачем организаторы собрали 
Второй форум своей программы?

- Наше представительное собрание долж-
но стать площадкой для обсуждения мер по 
формированию семейной политики России, 
- отвечает Наталья Викторовна. – Мы заявля-
ем о полной поддержке государственных мер, 
направленных на оказание помощи одиноким 
женщинам, воспитывающим детей, семьям с 
детьми-инвалидами, детям-сиротам. Вместе 
с тем, мы считаем, что полные семьи с тремя и 
более детьми не должны получать внимание и 
поддержку по «остаточному принципу». Иметь 
троих и более детей должно быть не только не 
обременительно, но и престижно… Другого 
выхода у нас нет. В ином случае придется воз-
мещать убыль населения иммигрантами либо, 
что звучит сейчас фантастически, поддаться 
на убеждения некоторых ученых и обществен-
ных деятелей в вопросе разрешения экспе-
риментов  с клонированием человека…. Нам 
говорят: если российский народ не способен 
к самовоспроизводству и развитию, давайте 
завезем жителей  соседних государств или 
разрешим наконец клонирование человека. 

И поясок, и зайка

Сегодня Россия в самом деле находится на 
пороге глубокого демографического кризиса: 

когда умирает гораздо большее по численно-
сти население, чем рождается. 

Если в 1991 году перепись населения за-
фиксировала 40 миллионов детей, то нынеш-
няя цифра – меньше 25 миллионов. У нас поч-
ти 600 тысяч детей-сирот, в том числе и сирот 
социальных – при живых отцах и матерях, 
лишенных родительских прав. Подавляющее 
большинство живут в приемных семьях, но 
сто тысяч растут в домах ребенка и в детских 
домах.

По убеждению инициаторов Второго фору-
ма Всероссийской программы «Святость ма-
теринства», сегодня важно соединить  усилия 
государства, общества и традиционных ре-
лигиозных конфессий, чтобы сберечь семью. 
Пока все  они действуют, судя по приведен-
ным выше цифрам,  разрозненно и поэтому 
не очень успешно.  

На форум в Нижний Новгород приехали 
представители общественных организаций, 
федеральных, региональных и местных ор-
ганов власти, Русской православной церкви, 
ученые, предприниматели, деятели культуры 
и искусства… 400 участников из 45 регионов и 
ряда зарубежных стран – это солидное пред-
ставительство. Среди тех, кто направил при-
ветствия участникам форума, был Президент 
РФ Владимир Путин, Патриарх Московский 
и всея Руси Кирилл. На церемонии открытия 
выступили президент Санкт-Петербургского 
государственного университета профессор 
Людмила Вербицкая, уполномоченный по 
правам ребенка при Президенте РФ Павел 
Астахов, депутаты Государственной Думы.

Форум стал экспозицией для сотен вдох-
новленных людей, захотевших показать свои 
наработки. Доброй, зрелищной, насыщен-
ной получилась выставка во Дворце культуры 
«Железнодорожник», которую посетили все 
желающие нижегородцы и гости. Здесь у каж-
дого из участников была возможность расска-
зать о себе, ответить на вопросы, обменять-
ся адресами. Два зала заняли фотографии, 
книги, плакаты, буклеты, детские поделки: от 
колечек и поясков до пушистых игрушек. Были 
стенды, рассказывающие и о выдающихся 
людях с ограниченными возможностями, об 
общественных объединениях инвалидов.

А пятеро детей – приемные

Семья Русаковых: водитель школьного 
автобуса Сергей, педагог Елена приехали на 
выставку из дальнего нижегородского посел-
ка Вад. Вместе они растят восьмерых детей. 
Пятеро из них – приемные. 

- Нисколько не жалеем о том, что так по-
лучилось, - говорит Сергей. - Сначала взяли 
было одного ребенка, потом оказалось, что в 
детдоме из этой семьи двое – брат и сестрен-
ка. Взяли обоих. Теперь вот нас сколько! Стар-
шему восемнадцать, маленькому два. Живем 
дружно, все помогаем маме.

Что ни стенд – то новая идея. Вот башкир-
ский проект «Мамин дом». В этом доме  в го-
роде Туймазы мама с малышом всегда может 
найти поддержку, за каким бы советом, за 
какой помощью она ни обратилась. Стенд Ко-
стромы рассказывает о кинофестивале, кото-
рый каждый год зовет всех россиян из любого 
города показать фильм о своей семье. Газета 
«Земля нижегородская» выложила на стенд 
номера, рассказывающие об акции «День 
сельской женщины»: когда в дальние деревни 
Нижегородчины едут медики, специалисты, 
люди искусства… А вот стенды на сербском 
языке, на белорусском… Все флаги в гости к 
нам!

Поспорим?

В третий день форума на разных площад-
ках Нижнего Новгорода развернулись дискус-
сионные секции. Участников круглых столов 
приняли Нижегородский государственный 
университет им. Н.И. Лобачевского, Нижего-
родская государственная медицинская ака-
демия, залы и аудитории Центрального двор-
ца культуры железнодорожников.  

В обсуждении принимали участие полити-
ки, ученые, духовенство, чиновники высокого 
ранга, волонтеры общественных движений. 
Среди модераторов секции «взаимодействие  
государственной власти, общественных ор-
ганизаций и русской православной церкви в 
формировании и реализации семейной поли-
тики» была председатель комитета Государ-
ственной Думы по вопросам семьи, женщин и 
детей  Елена Мизулина   

Дискуссию о деятельности Центров защи-
ты материнства возглавил протоиерей Андрей 

Савинков. Тему «Школа добровольчества - от 
проекта к содружеству» разработали и вели 
представители кафедр НГМА. Дискуссионная 
секция «Ты не одна» собрала целую плеяду 
блестящих психотерапевтов. Многочасовые 
обсуждения специалистов превращались в 
горячий, заинтересованный, не обходивший 
острые вопросы, а порой и жесткий обмен 
мнениями.  

То прилив, то отлив

Итоговое пленарное заседание форума 
вылилось в демонстрацию единомышленни-
ков, выразивших общее мнение: традицион-
ная семья с тремя и более детьми является 
основополагающим залогом сохранения рос-
сийской государственности и продолжения 
исторического бытия российской цивилиза-
ции в ХХI веке. Однако лишь  6 процентов рос-
сийских семей получили статус «многодет-
ные». И 23 процента имеют двоих детей. 

С 2002 года по 2010-й на 1 миллион умень-
шилось число официальных супружеских пар, 
до 4,5 миллионов  увеличилось число сожи-
тельствующих. Эти цифры привел в своем 
докладе на форуме профессор Анатолий Ан-
тонов, открывший своим докладом работу 
первой дискуссионной секции. «В предстоя-
щие десять-пятнадцать лет нас ожидает кру-
шение рождаемости», - сделал профессор 
неутешительный вывод. «Брежневская волна» 
роста рождаемости  80-х годов постепенно 
выйдет из репродуктивного возраста и пере-
станет рожать сыновей и дочерей. Ее сменит 
«демографический отлив» поколения 90-х. 
Мы дожили до таких времен, когда общенаци-
ональной задачей стало сбережение народа.

Так и живем!

Святость 

•Как живешь, районка?

Привычка делать на зиму за-
пасы солений-варений у людей 
старшего поколения, видимо, не-
истребима. И не только потому, 
что к этому их приучило трудное, 
аскетическое время, в котором 
они прожили большую часть сво-
ей жизни, но и потому, что в этом 
деле они накопили богатый опыт, 
которому нужен выход. И потом 
– это же так вкусно: закуска, при-
готовленная по собственному ре-
цепту своими руками, из даров 
природы, выращенных на соб-
ственных «сотках»!

Что это действительно так, 
можно было убедиться на вы-
ставке солений, варений, соков, 
выпечки от членов Кулебакской 
городской организации ВОИ, ув-
леченных садоводством и домаш-
ней кулинарией. Как и в прежние 
годы, она прошла в  Городском 
центре досуга.

Радует размах выставки, разно-
образие представленных  на ней 
«экспонатов», богатство фанта-
зии авторов «выставочных образ-
цов». Ведь участие в ней приняли  
15 первичек городской организа-
ции ВОИ.

Чей столик лучше – по каче-
ству, количеству представленных 
блюд, по оформлению, - оценива-
ло жюри и посетители выставки. 
Они задавали хозяевам столика 
вопросы, а те с удовольствием 
делились секретами своего кули-
нарного мастерства, предлагали 
отведать приглянувшееся.

Особенное внимание привле-

кал к себе столик, оформленный 
Г.В.Маловой, авторская группа 
которой состояла из 14 членов 
первички. Под девизом «Какие 
Кулебаки без кулебяки» они раз-
местили на своем столе до 90 наи-
менований всевозможных загото-
вок и кушаний. Чего тут только не 
было! Пироги, пирожки с разными 
начинками, торты, салаты, острые 
закуски, банки с соленьями и даже 
варенье из лекарственных трав. 
Стол украшал яркий букет цветов 
и самовар с горячим чаем, ко-
торым участницы выставки этой 
группы, симпатичные дамы, оде-
тые в красивые платья и пилотки 
стюардесс, любезно угощали по-
сетителей, пели для них и танце-
вали.

«Групорг» другого столика, 
З.И.Маслова,  все  приготовлен-
ное для выставки обозначила де-
визом «Что имеем, сохраним, лето 
мы зимой продлим». Здесь было 
несколько сортов варенья, соков, 
много домашней выпечки, соле-
ные рыжики, домашняя наливоч-
ка.

Не меньший интерес пред-
ставлял и столик, оформленный 
Е.П.Пантелеевой. Назвала она 
свою экспозицию «Приморская 
харчевня». Сама хозяйка в тель-
няшке  и морской фуражке и ее 
муж, корабельный кок, предлагали 
отведать вкусный сыр из козьего 
молока, ликер собственного при-
готовления. Но больше всего взор 

посетителей привлекал красивый, 
ювелирной работы деревенский 
домик с кукарекающим петушком 
на крыше. Сколько же надо иметь 
терпения и умения, чтобы из про-
стого подручного материала изго-
товить такую красоту! Не переве-
лись на Руси умельцы!

Большой интерес проявили по-
сетители выставки и к экспонатам, 
размещенным на столе, который 
сервировала Л.С.Миронова со 
своей внучкой. «Гриб-мухомор», 
сделанный из опустошенного ка-
бачка, был наполнен маринован-
ными белыми грибочками. Огром-
ный пирог «Счастливый день» 
приобрел форму большой шляпы 
подсолнуха, на котором сидит 
птичка и клюет семечки.

Рекламой «Заходи на огонек в 
наш богатый погребок» зазывала 
к своему столику Н.В.Черемухина. 

А «погребок» действительно вы-
глядел богато. Столько всего 
красивого и вкусного здесь было 
выставлено, что при одном виде 
слюнки текли.

Сумела удивить зрителей и 
жюри Е.И.Сухова. И не только 
многочисленными баночками с 
соленьями и вареньями, напитка-
ми и наливочкой, но и оригиналь-
ными поделками –  красивыми 
фигурками  лебедей, которые при-
землились на столе…

Много восторженных слов мож-
но сказать  и о других участниках 
выставки – то, что здесь можно 
было продегустировать, не най-
дешь ни в одном магазине и не от-
ведаешь ни в одном ресторане.

Все время, пока работала вы-
ставка, в зале звучала музыка, а 
артисты из Центра досуга своими 
выступлениями не давали никому 

скучать. Выставку посетила дирек-
тор управления социальной защи-
ты населения М.В.Плеханова, по-
желавшая всем здоровья, счастья 
и благополучия.

Не сразу в зале воцарилась 
тишина, когда после долгого со-
вещания в отдельной комнате 
появились члены жюри. Чтобы 
улеглось волнение, притушились 
эмоции, председателю Кулебак-
ской городской организации ВОИ 
Б.И.Конурину пришлось поста-
раться. И вот к  микрофону подо-
шла председатель жюри, технолог 
столовой «Русская кухня» Жанна 
Челышева, и назвала фамилии 
участников выставки, занявших 
призовые места.

Первое место доста-
лось Т.В.Архиповой, второе - 
Г.В.Маловой, третье жюри отдало 
Е.В.Пантелеевой. Гран-при при-
суждено Е.И.Суховой. Им были 
вручены денежные премии. Не 
остались без наград и остальные 
участники выставки – они получи-
ли сладкие подарки.

Но независимо от наград, все, 
кто побывал на этом мероприя-
тии, получили огромное удоволь-
ствие от всего, что здесь происхо-
дило. Руководство общества ВОИ 
и участники выставки бесконечно 
благодарны  директору Центра до-
суга В.В.Хотину и обслуживающе-
му персоналу за предоставленное 
помещение и гостеприимство, а 
артистам за то, что подарили ми-
нуты прекрасного настроения.

Николай ЖИЛЯКОВ,
член Кулебакской городской 

организации ВОИ

Заходи на огонек
в наш богатый погребок

В последнюю декаду ноября Нижний Новгород 
приковал к себе внимание всей российской обще-
ственности: здесь собрались политики, ученые, 
государственные и общественные деятели, чтобы 
обсудить проблемы семьи ХХI века. Эту  тему под-
нял  Второй форум Всероссийской программы «Свя-
тость материнства».




